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В НОМЕРЕ

Событие

Люди Церкви

Зачем люди идут 
в крестный ход?

С. 5

Юрист — одна из самых 
востребованных и хорошо 
оплачиваемых профессий. 
Братья Евгений и Ярослав 

Глуховы, прихожане 
Воскресенского храма

г. Покровска (Энгельса), 
пришли в нее по призванию.  

Как пройти это поприще 
с чистым сердцем, служа 

одновременно закону 
гражданскому и закону 

Божьему?

Ксения Калугова: «Для 
дли тельного пути главное — 
духовный настрой. Господь 
такую силу, такую благодать 
дает, которой нет ни у одно-
го спортсмена. Пост, молитва 
и ежедневное причастие — 
отсюда и силы».
С. 3

УТВЕРЖДАЯ 
БОЖИИ ЗАПОВЕДИ

ЗАВЕРШИЛСЯ МНОГОДНЕВНЫЙ КРЕСТНЫЙ 
ХОД САРАТОВ — ВАВИЛОВ ДОЛ.
В ЧИСЛЕ ЕГО УЧАСТНИКОВ — ВЕРУЮЩИЕ 
ИЗ ПОКРОВСКОЙ ЕПАРХИИ

«Сила Моя в немощи 
совершается»
Не имея возможности даже 
пошевелить руками и ногами, 
эта сильная духом женщина 
смогла заставить двигаться 
других, когда дело коснулось 
любви.
С. 4

«Хочется начать  
новую жизнь»
Семьи переселенцев с Украи-
ны, новых субъектов России, 
а также Белгородской области 
пришли в епархиальный кри-
зисный центр «Под Покровом» 
за комплексной помощью. 
После перенесенного ужа-
са обстрелов и расставания 
с домом они начинают новую 
жизнь.
С. 6

МОМЕНТ ИСТИНЫ  
БРАТЬЕВ ГЛУХОВЫХ

28 июля, в день памяти равноапостольного великого 
князя Владимира, в нашей стране отмечается церковно-
государственный праздник — День Крещения Руси

12+

обытие Крещения Руси, помимо глубо-
кого религиозного смысла и духовного 
значения огромного масштаба, имеет 
большое историческое значение. Оно 
изменило мировоззрение древних ру-
сичей, личную и общественную нрав-

ственность. Не в том смысле, что исчезли все по-
роки, и не в том смысле, что каждый стал добрым 
и святым. Грех никуда не исчез, но грешник через 
крещение получил мощное оружие — силу благо-
дати Божией, которая способна испепелять грех, 
менять человека к лучшему, открывать его сердце 
к Богу, святости, добру.

Люди отказались от идолов, от ложных богов 
и стали поклоняться Господу Иисусу Христу, и свет 
Евангелия, идеалы христианства стали постепенно 
входить в ткань народной жизни, меняя мировоз-
зрение и нравственность. Там, где раньше была же-
стокость, появились сострадание и любовь. И эта 
перемена, которая по своему значению превосходит 
все последующие радикальные перемены в нашей 
истории, открыла новую, христианскую эру, в кото-
рой жил, развивался, совершенствовался наш народ, 
и повлекла за собой огромные изменения в личной, 
семейной, общественной, государственной жизни.

Пусть воспоминание о Крещении Руси, этом 
эпохальном событии, изменившем жизнь нашего 
народа, поможет нам задуматься о том, насколько 
мы являемся наследниками Святой Руси, не ска-
тились ли мы в идолопоклонство, столь могущест-
венное в древние времена и не менее влиятельное 
сегодня. Форма и объекты поклонения меняются, 
но суть остается та же, что у идолопоклонников 
древности, когда мы поклоняемся ложным цен-
ностям, пренебрегая великими заветами, которые 
обращены к нам Самим Господом через Его Бо-
жественное Слово. Утверждая эти заветы, труди-
лись наши благочестивые предки — просвещали 
словом Христовой истины народ, строили храмы 
и монастыри, создавали бесценные сокровища 
национальной православной культуры.

Вспоминая День Крещения Руси, великий подвиг 
равноапостольного князя Владимира, повернувше-
го историческое развитие нашей страны, вспоми-
ная великий акт христианизации нашего народа, 
явившего миру множество подвижников, святых, 
преподобных, святителей, давайте и мы встанем 
среди всех тех, кто нам предшествовал, — мысленно, 
идейно, духовно, с тем чтобы и сегодня так же утвер-
ждать ценности православия и христианской жизни.

Из проповеди Святейшего Патриарха  
Московского и всея Руси КИРИЛЛА

С



2 Церковная жизньХРОНИКА

В нескольких благочиниях 
Покровской епархии 8 июля 
отметили церковно-государст-
венный праздник День семьи, 
любви и верности. В Троицком 
сквере Покровска (Энгельса) 
у памятника святым благовер-
ным князю Петру и княгине 
Февронии Муромским состоя-
лось торжественное мероприя-
тие, в котором принял участие 
руководитель отдела по делам 
благотворительности и соци-
альному служению священник 
Кирилл Панкрашов. В рамках 
праздника семьям, прожившим 
много лет в браке, вручили ме-
дали «За любовь и верность» 
и памятные подарки. Награ-
ду получила и семья клирика 
Покровской епархии, настоя-
теля двух храмов священника 
Виталия Наливайко.

Грамотами отдела ЗАГС Пи-
терского района, а также меда-
лями «За любовь и верность» 
были награждены семьи, кото-
рые достойно воспитали своих 
детей и показали пример без-
условной любви друг к другу. 

Их поздравил настоятель хра-
ма во имя святого Архангела 
Михаила с. Питерка прото-
иерей Сергий Ясиновский.

Для семей с детьми, состоя-
щих на учете в центре социаль-
ного обслуживания населения 
Ершовского района, была ор-
ганизована экскурсия в храм 
во имя святителя и чудотворца 
Николая г. Ершова. Настоя-
тель прихода священник Ки-
рилл Бауков рассказал гостям 
об истории праздника, о зна-
чении семейных ценностей 
в жизни каждого человека.

Протоиерей Евгений Кле-
ментьев, благочинный Ершов-
ского округа, поздравил пары 
военнослужащих, создавших 
семьи в день памяти святых 
Петра и Февронии Муромских.

В канун праздника на тер-
ритории центрального парка 
в Озинках, рядом с храмом 
в честь Феодоровской ико-
ны Божией Матери, прошел 
праздничный концерт «Свя-
тые покровители семейного 
очага». В рамках мероприятия 
работали творческие мастер-
ские, участники художествен-
ной самодеятельности пода-
рили зрителям творческие 
номера.

17 июля, в день памяти 
святых царственных страсто-
терпцев, завершился крестный 
ход Саратов — Вавилов Дол. 
В шествии в числе богомоль-
цев приняли участие верую-
щие из Покровской епархии. 
Крестный ход посвящен па-
мяти всех новомучеников 
и исповедников Церкви Рус-
ской, в том числе мучеников 
Вавилова Дола — насельников 
пещерного монастыря, убиен-
ных в годы советской власти. 
В праздничный день в Вави-
ловом Доле была совершена 
Божественная литургия и во-
досвятный молебен, за бого-
служениями молились около 
350 человек, большинство 
причастились Святых Христо-
вых Таин. По окончании бого-

служения была организована 
совместная трапеза. В этом 
году традиционный крест-
ный ход прошел впервые по-
сле нескольких лет перерыва, 
связанного с пандемией. Его 
продолжительность составила 
20 дней, а протяженность — 
около 500 километров. На ме-

сте каждой стоянки устанавли-
вались палаточный городок, 
походный храм. Ежедневно 
совершались богослужения. 
Колонну паломников посто-
янно сопровождали машины 
ДПС, скорой помощи, пасса-
жирские «Газели», грузовой 
транспорт, полевая кухня.

13 июля прихожане и вос-
питанники воскресной шко-
лы Свято-Троицкого храма 
г. Красный Кут побывали в па-
ломнической поездке по хра-
мам и монастырям г. Саратова.

В Свято-Троицком соборе 
они помолились на Литур-
гии, а после — перед мощами 
святой блаженной Матро-
ны Московской, побывали 
в Свято-Алексиевском жен-
ском и Свято-Преображен-
ском мужском монастырях, 
в семинарском храме во имя 
апостола Иоанна Богослова 

и в семинарском музее, в храме 
в честь иконы Божией Матери 
«Утоли моя печали». В храмах 
клирики и насельники прове-
ли экскурсии для паломников.

«Поездка принесла большую 
духовную пользу и утешение 
прихожанам», — отметил бла-
гочинный Краснокутского 
округа иерей Дионисий Веску.

8 июля и. о. секретаря Покровского епархи-
ального управления и и. о. настоятеля Свято-
Троицкого кафедрального собора г. Покровс-
ка (Энгельса) иеромонах Серафим (Баранов) 
и настоятель храма во имя преподобного Си-
луана Афонского с. Квасниковка иерей Димит-
рий Попеко совершили молебен и освятили 
купол и крест для строящегося храма. После 
освящения крест и купол установили на свод 
храма. С пришедшими помолиться прихожа-
нами радость события разделили жители села. 
«Церковь — это не только строение храма, 
это — община, это — каждый из нас, все те, 
кто участвует в общем деле. Желаю всем со-
бравшимся помощи Божией и от нашего вла-
дыки — митрополита Саратовского и Воль-
ского Игнатия, по благословению которого 
мы совершили здесь это чинопоследование, — 
выражаю благодарность за труды», — сказал 
отец Серафим.

10 июля в селе Журавлевка освятили и уста-
новили поклонный крест. Молебен совершил 
благочинный Краснокутского округа, настоя-
тель храма во имя Святой Троицы священник 
Дионисий Веску в сослужении настоятеля хра-
ма во имя Николая Чудотворца села Дьяковка 
священника Димитрия Шевченко и священни-
ка Александра Кучина.

Желание жителей Журав левки воздвигнуть 
крест поддержал отец Дионисий. Пожертво-
вания на изготовление и установку собирали 
всем селом.

Помогли в этом благом деле и казаки Крас-
нокутского хуторского казачьего общества. 
Они изготовили и установили сам крест.

Церковь 
и общество

Паломничество

Подопечные благотвори-
тельной организации «Шаг 
к жизни» посетили бого-
служение и беседу с батюш-
кой. 2 июля они побывали 
на Литургии в храме во имя 
великомученика Георгия По-
бедоносца. После службы на-
стоятель прихода священник 
Иоанн Еременко, руководитель 

отдела миссионерского слу-
жения Покровской епархии, 
пообщался с подопечными 
организации. Их встреча выда-
лась на день памяти святителя 
Ионна Шанхайского — удиви-
тельного миссионера и пропо-
ведника, человека незаурядно-
го ума и интересной судьбы. 
О нем и его служении батюш-
ка рассказал гостям. Во второй 
части беседы желающие задали 
священнику вопросы о церков-
ной и духовной жизни.

Миссия

Крестный ход

Событие
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Ксения Калугова: 
«Испытание верой»

— Это Ваш первый опыт 
участия в крестном ходе?

— Я уже третий раз участвую, 
первый раз, как и многие, пош-
ла за исцелением от болячек. 
С каж дым годом что-то в нас 
меняется, добавляется, наверное, 
крохотное зернышко духовности 
прорастает, и на этот раз я иду 
совсем с иными мыслями и чув-
ствами. У меня сейчас одно же-
лание — благодарить Бога за все! 
И за то, что привел меня сюда, 
и за то, что дает силы идти с мо-
литвой сотни километров, часто 
по бездорожью, с такими же ве-
рующими людьми, с единомыш-
ленниками, ставшими для меня 
родными. Сейчас уже не пред-
ставляю, что могу жить без это-
го долгого и трудного крестного 
хода. Конечно, люди просят Бога 
о разном, к кому же нам еще об-
ращаться, как не к Отцу нашему 
Небесному? Но главное все-та-
ки — благодарить за все. Путь, 
конечно, не простой, и искуше-
ний у каждого много. Это и есть, 
наверное, испытание верой. Враг 
шепчет тебе на ухо: «Возвращай-
ся домой, хватит, ты устала, дома 
отдохнешь, на своем диване по-
лежишь». Но смотришь — все 
терпят, и мне надо потерпеть, 
а все вражьи помыслы реши-

тельно отодвигать в сторону. 
Крестный ход — это еще хоро-
шая школа терпения.

— Не слишком ли труд-
ный для Вас путь, тем 
более с ребенком?

— Беспокойство за сына было, 
конечно. Ивану десять лет, и по-
началу он плохо ел — еда не та-
кая, как дома. Но быстро привык 
к походной кухне. Детей много, 
им здесь все интересно, а устало-
сти, по-моему, они вообще не чув-
ствуют, хотя в день мы проходим 
десятки километров. Да и жара 
была нещадная, но молишься, 
и молитва помогает. Каждый день 
исповедь, Литургия, Причастие — 
это и дает силы. В обычной жиз-
ни у нас такой возможности нет, 
да и ленимся часто ходить в храм. 
А здесь — каждый день подхо-
дим к Чаше, поэтому и усталость 
не чувствуется. Как будто Господь 
несет тебя на руках. Иначе как 
можно пройти 500 километров 
по жаре и в дождь? А люди идут, 
и старые, и молодые, и совсем ма-
ленькие дети.

— Как Вы считаете, 
что все-таки главное 
для такого длительного 
и трудного шествия — фи-
зическая подготовка или 
духовный настрой?

— Конечно, духовный настрой. 
Господь такую силу дает, которой 
нет ни у одного спортсмена. Ког-
да дома в комфортных условиях 
находишься, кажется, что такой 
длительный путь не для тебя. 
На самом деле, эти опасения 
напрасны. Мы ведь зачем идем? 
За духовной радостью! И дейст-
вительно, получаем ее. Духовное 
состояние не всегда можно опи-
сать, как невозможно со стороны 
понять, что движет людьми, за-
чем они идут по городам и селам, 
лесным тропам и трассам. А все 
эти люди движимы состоянием 
духа, оно общее у всех, кто внутри 
крестного хода. Да и батюшки 
очень заботятся о нас, если кто-
то устал, ноги болят, отправляют 
на кухню, например, картошку 
почистить, там и отдохнуть мож-
но. Конечно, не все смогли прой-
ти путь до конца, у людей разные 
обстоятельства, но все равно каж-
дый приобрел полезный духов-
ный опыт. В этом нет сомнений.

— Наверное, не хочется 
после такой насыщенной 
духовной жизни возвра-
щаться в обычную, с ее 
суетой, житейскими забо-
тами?

— Да, это совсем другая 
жизнь, другое состояние души, 
очень не хочется его терять. 
Здесь мы хоть немного, но все-

таки меняемся и, возвратившись 
домой, по-иному смотрим на все. 
Бывает даже так, что в крестный 
ход отправляются люди нецер-
ковные, а к концу пути они при-
ходят к вере.

Татьяна Насырова: 
«Самое трудное — 
преодолеть себя»

— Что для Вас значит 
крестный ход?

— Это самое важное собы-
тие в году! Я иду уже в пятый 
раз. Сначала ходили с сыном 
и мужем, сейчас сын в армии, 
муж — в командировке, работа-
ет вахтовым методом, поэтому 
идем на этот раз с одиннадцати-
летней внучкой. Злата приехала 
на каникулы из Подмосковья, 
и я взяла ее с собой.

— Как внучка переносит 
такое длительное шест-
вие, да еще в жару?

— Она девочка церковная, жи-
вет недалеко от Сергиева Поса-
да, часто бывает с родителями 
на службе. Ей все нравится, дети 
и молятся с нами, и в купелях ку-
паются, так что жару нормально 
перенесли. Знаете, никто из ре-
бят по дому не скучает. Дети 
быстро привыкли и к строгому 
распорядку дня, и к еде без из-
лишеств, и к ночевкам в палат-
ке или в храме. Спим прямо 
на полу, а рядом Господь, святые 
мощи, с икон на нас Богородица 
смотрит. Где еще такую благо-

дать получишь? Внучка сказала, 
что обязательно пойдет со мной 
и в следующем году.

— А как получилось, что 
Вас определили на кух-
ню?

— Я часто помогала в тра-
пезной Свято-Троицкого кафе-
дрального собора, там и обучи-
лась поварскому делу. А когда 
отправилась первый раз в крест-
ный путь, заболели с непри-
вычки ноги, меня и отправили 
на кухню. С тех пор всякий раз 
несу это послушание. Теперь 
здесь мое место, кормлю кресто-
ходцев. Когда на кухне не занята, 
иду со всеми вместе.

— Расскажите, чем кор-
мили богомольцев в пост?

— Как и положено, овощи, 
рыба, крупы. Брали с собой рыб-
ные консервы, варили супы, ту-
шили картофель с капустой, ово-
щи, зелень. И сладости, конечно, 
были: конфеты, печенья, пря-
ники. Когда делали остановку, 
жители несли со своих огородов 
все, что у них поспело, угощали 
пирожками. И почти каждый раз 
кто-то присоединялся к крест-
ному ходу.

— Семья охотно отпу-
скает Вас, все-таки три 
недели отсутствуете?

— Домочадцы уже к этому 
привыкли. Пока жива, пока есть 
силы, буду ходить каждый год, 
если Бог даст.

— Что запомнилось в этот 
раз, что особенно порадо-
вало?

— Все радует! Общая молитва, 
храмы, монастыри, в которых мы 
останавливаемся, природа, она 
необыкновенно красива. Рано 
встанешь: птички поют, реки, 
озера, леса, запах луговых цветов 
и трав. Ежедневно совершается 
Литургия, каждый день мы при-
чащаемся — это радость неизъяс-
нимая. Такая благодать, которую 
словами не передашь, пока сам 
не испытаешь. Все делаем вместе. 
Вечером собираемся на общую 
молитву, готовимся к Причастию. 
Утром вместе читаем молитвен-
ное правило и идем на Литургию. 
Действительно, как одна семья. 
В этом году нас более ста человек, 
будет еще больше, когда дойдем 
до Вавилова Дола, туда каждый 
год приезжают верующие со всей 
Саратовской области и из других 
регионов.

— Как Вы думаете, поче-
му христиане так любят 
ходить крестным ходом?

— Потому что люди получают 
такую благодать, которую нигде 
больше получить не могут. Каж-
дый христианин переживает та-
кое состояние, находясь в церкви, 
но там оно мимолетно, а в крест-
ном ходе не отпускает тебя все 
время, пока ты идешь. Когда 
я только начинала ходить, иску-
шений было много, даже уходи-
ла с полпути домой. Было такое. 
Все-таки это самый длинный 
по протяженности крестный ход 
в России. Помню, дошли до Ир-
гизского Нижне-Воскресенского 
мужского монастыря в селе Кри-
волучье Балаковского района, 
и я себе сказала: «Хватит! Прошла 
и так много, возвращайся домой». 
И я вернулась. Приехала домой 
и сразу почувствовала себя пре-
дателем. Больше двух дней не вы-
держала, вернулась к своим.

— Скажите, что самое 
трудное ожидает тех, кто 
впервые отправляется 
в длительный крестный 
путь, к чему надо быть 
готовым?

— Новичкам обычно трудно 
даются первые несколько десят-
ков километров, надо устоять, 
не поддаваться искушениям. 
Бывает так, что кажется — все, 
дальше ни шагу! И вдруг откуда-
то берутся силы, и продолжаешь 
идти дальше со всеми. Самое 
трудное — преодолеть себя, а Го-
сподь подхватывает, видя твое на-
мерение. Это и есть соединение 
с Богом. Для этого мы идем.

Подготовила  
Ольга СТРЕЛКОВА

радиционный мно-
годневный крест-
ный ход в Вавилов 
Дол начал шествие 
28 июня из Са-

ратова. Он продолжался, 
как обычно, до 16 июля, 
а 17 июля, в день памяти 
царственных страстотерпцев, 
завершился Божественной 
литургией, на которой вспо-
минали и отдавали дань па-
мяти подвижникам Вавилова 
Дола и всем христианам, по-
страдавшим за православ-
ную веру в годы принуди-
тельного безбожия в нашей 
стране. Для чего люди идут 
сотни километров, лишая 
себя привычного комфорта? 
Почему из года в год с не-
терпением ждут этого слож-
ного и долгого шествия? Что 
это им дает? Мы пообщались 
по телефону с участниками 
крестного хода, прихожанка-
ми Покровской епархии, ког-
да крестный ход еще не за-
кончился, но уже подходил 
к завершению.

Т

Зачем люди идут  
в крестный ход?
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«Сила Моя в немощи  
совершается»

Зоя — значит 
«жизнь»

Зоя — инвалид первой группы 
с детства. Детский церебраль-
ный паралич не позволяет ей 
выполнять даже элементарные 
процедуры по уходу за собой. 
На протяжении всей своей жиз-
ни она абсолютно зависит от по-
мощи других людей. Молодая 
женщина с полностью сохра-
ненным интеллектом прикована 
к инвалидной коляске. Но когда 
узнаешь ее историю, вспомина-
ются слова Господа: Сила Моя 
в немощи совершается (2 Кор. 

12, 9). Не имея возможности 
даже просто пошевелить рука-
ми и ногами, эта сильная духом 
женщина смогла сделать очень 
многое для другого человека, 
когда дело коснулось любви.

Раньше «руками» Зои были ее 
близкие люди, но в силу семей-
ных обстоятельств ей пришлось 
переселиться в дом-интернат. 
Ежедневная забота слаженной 
команды медиков, санитаров, 
психологов, руководителей 
творческих кружков делает пре-
бывание подопечных в доме-ин-
тернате максимально комфорт-
ным. К слову, книга отзывов 
и предложений в учреждении 
ежедневно пополняется слова-
ми искренней благодарности 
от родственников подопечных.

Дни Зои текли размеренно 
и по плану — в свободное время 
она посещала храм, читала, даже 
занималась творчеством, при-
чем в тандеме со своей незрячей 
подругой. Зоя была «глазами», 
а вторая подопечная интерна-
та — «руками» — так они вместе 
вышивали картины и делали не-
затейливые сувениры.

«Светлый разум и силь-
ный дух не дают ей сломаться 
и впасть в отчаяние. Она жи-
вет очень активной жизнью, 
в том числе духовной, — рас-
сказывает отец Андрей. — По-
стоянная боль и недомогание 
вместе с осознанием всего про-
исходящего любого привели бы 
к унынию, но только не Зою. 
Она не существует, а именно 
живет — участвует в меропри-
ятиях, выпустила книгу о своей 
жизни, пишет стихи, читает се-
рьезную литературу».

Одним из самых удивитель-
ных событий для подопечных 
интерната стало замужество 
Зои. Ее супруг — Алексей — 
тоже имеет инвалидность 
и проживает в интернате. 
За внешними недугами они 
смогли разглядеть уникальные 
души и полюбить друг друга. 
В первый, романтический пе-
риод отношений, когда Алексей 
ухаживал за будущей супругой, 
добивался ее расположения, 
она добивалась для него воз-
вращения дееспособности. Кто 
сталкивался с этим процессом, 

знает, как это сложно, нужно 
идти в буквальном смысле про-
тив системы. Но Зоя не сдава-
лась. На помощь влюбленным 
пришла юридическая служба 
интерната, которая помогала 
с документами, представля-
ла интересы Алексея в судах. 
За время проживания в интер-
нате благодаря комплексному 
лечению и реабилитации здо-
ровье и состояние Алексея, дей-
ствительно, стали значительно 
лучше. Но сам он считает, что 
пойти на поправку ему помогла 
любовь избранницы и ее неуто-
мимая энергия и воля к жизни 
(имя «Зоя» с греческого пере-
водится «жизнь»).

Свадьбу сыграли прямо в ин-
тернате — сотрудники ЗАГСа 
приехали, чтобы зарегистриро-
вать брак. А спустя некоторое 
время отец Андрей венчал су-
пругов в домовом храме во имя 
великомученика и целителя 
Пантелеимона. Из-за ограни-
ченных возможностей здоро-
вья пара не может иметь детей. 
Но это не мешает им возрастать 
в любви и жить душа в душу. 
Они поселились в отдельной 
комнате со всеми удобствами, 
Алексей полностью взял на себя 
уход за супругой. Муж и жена 
стали настоящим дополнением 
друг друга — скромный по ха-
рактеру, но физически крепкий 
Алексей и очень живая душой, 
энергичная Зоя — «двое в плоть 
едину».

Тайное становится 
явным

Мария — скромная бабушка 
с круглым лицом и светлыми 
глазами — была одной из по-
стоянных прихожанок домового 

храма. Всегда в темном платочке, 
с четками, молитвенница стара-
лась не пропускать ни одной 
службы. Частичный паралич, 
вызванный инсультом, не сло-
мил ее духа, а главное, веры 
и любви к Богу. С большим тре-
петом и благоговением относи-
лась она к службе. Смиренная, 
терпеливая, добрая ко всем ба-
бушка регулярно исповедовалась 
и причащалась, молилась, ста-
ралась, как могла, поддержать 
других. И жизнь ее была похо-
жа на настоящий путь ко Христу 
горячо любящего Его человека. 
Отец Андрей отпевал ее там же, 
в домовой Свято-Пантелеимо-
новской церкви. Тогда же род-
ственники бабы Маши показали 
батюшке документы, которые 
открыли ее самую главную тай-
ну. В бумагах говорилось, что 
еще в советское безбожное время 
раба Божия Мария стала мона-
хиней Марией, приняв тайный 
постриг. Да, Мария скрывала ото 
всех свое иночество, но явной 
всегда была ее любовь к Богу.

Записала Татьяна УЮТОВА

вященник Андрей 
Белов — насто-
ятель домового 
храма во имя вели-
комученика и це-

лителя Пантелеимона при 
Энгельсском психоневроло-
гическом доме-интернате 
для престарелых и инвали-
дов. Многие люди прожи-
вают в нем на протяжении 
десятков лет. Кто-то — быв-
ший воспитанник детского 
специализированного учре-
ждения, у кого-то близкие 
ушли из жизни или больше 
не смогли за ним ухаживать. 
Одни несут крест болезни 
с детства, другие получа-
ют инвалидность внезапно, 
после аварии или инсульта. 
Каждая жизнь — удивитель-
ная история человеческой 
судьбы и Божьего Промы-
сла. Две такие истории мы 
узнали от отца Андрея.

С

С детства храм у меня ассо-
циируется с бабушками. Тог-
да, в 90-е го ды прошлого века, 
на службах основную долю прихо-
жан составляли именно старушки. 
Для меня — маленькой девочки — 
сосредоточенные взгляды бабу-
шек казались строгими. Сейчас же 
старшее поколение вызывает ог-
ромное восхищение.

На фото Тамара Степановна 
Пчелинцева — прихожанка Свято-
Троицкого кафедрального собора 
Покровска — искренне радуется, 
что смогла прийти в храм в лю-
бимый многими праздник Свя-
той Троицы. Для нас всех это ее 
отношение к службе должно по-
служить примером, ведь нередко 
мы, здоровые и молодые люди, 
жалеем себя и ищем причины 
пропустить богослужение, дать 
себе отдохнуть, в то время, когда 

немощные, пожилые люди бук-
вально мечтают побывать в храме.

Для меня фотография — это 
проповедь. И поэтому, пробегая 
мимо с фотоаппаратом, я, конеч-
но, остановилась, увидев такую 
искреннюю радость, чтобы ее за-
печатлеть. «Всегда радуйтесь» — 
завещал нам апостол. Не будем за-
бывать этот завет. Будем помнить, 
что пока мы можем участвовать 
в богослужениях, мы можем счи-
тать себя счастливыми людьми.

фото + история

Христианство —  
это про радость
Анастасия ГЛАДИНА
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Ольга СТРЕЛКОВА

Момент истины  
братьев Глуховых

«У нас ни в чем  
нет разногласий»

— Расскажите, в какой 
семье вы росли и как 
обнаружили в себе тягу 
к духовному?

Ярослав:
— Я был совсем маленьким, 

но запомнил, что в доме на-
шей прабабушки была боль-
шая икона Богородицы, перед 
которой она часто молилась. 
Даже в престарелом возрасте 
прабабушка регулярно ходила 
в храм, постилась. Мне кажет-
ся, что и на Небесах она про-
должает молиться за нас с бра-
том. Когда мы были детьми, 
нас водили на богослужения, 
причащали, потом наступил, 
как и у многих, «безбожный» 
подростковый период, и мы 
отошли от Церкви. Повзро-
слев, стали по привычке вновь 
заходить в храм, но ненадолго. 
Поставим свечки — и на выход. 
Но непростые жизненные об-
стоятельства вновь привели 
в храм, из «захожан» сделали 
нас прихожанами. Начинали 
мы воцерковляться в Свято- 
Троицком кафедральном со-
боре, здесь познакомились 
с отцом Игорем Сергеевым, 
он очень помог нам с братом, 
тогда еще новоначальным, по-
нять смысл духовной жизни. 
Батюшка нас наставлял, вра-
зумлял, многому научил, и мы 
считаем его своим духовником. 
Как-то на исповеди с радостью 
сообщаю ему: «Батюшка, я уже 
изменился к лучшему!» Отец 
Игорь тут же меня остановил: 
«Так говорить нельзя! Вы с бра-
том находитесь пока на стадии 
между хорошим и плохим, и вас 
ожидает еще много испытаний 
и искушений. Так что лучше по-
молчать и со смирением к себе 
относиться». Отец Игорь — 
строгий священник, нам с бра-
том такой и нужен. Поэтому 
когда его перевели в Воскре-
сенский храм, мы ушли за ним, 
теперь там наш приход.

Евгений:
— Основным «двигателем» 

в нашем воцерковлении был 
Ярослав, он и меня за собой 
потянул, и маму, она тоже во-
церковлялась вместе с нами. 
Господь послал ему верующую 
жену, так что им проще, они 
друг друга понимают, всей се-
мьей ходят на службы. Моя 
супруга в храме бывает редко, 
как и наши дети. Но я надеюсь, 
что придет время, и они сами 
по своей воле придут к Богу, как 
и мы когда-то с братом.

— Скажите, Евгений, как 
получилось, что и про-
фессию вы со старшим 
братом выбрали одну 
на двоих?

— У нас дядя, брат папы, был 
судья, его дети тоже юристы. 
В их семье часто рассказывали 
какие-то интересные истории 
из судебной практики, и мы 
с Ярославом еще в детстве ре-
шили, что юрист — самая хоро-
шая профессия, и не ошиблись. 
У нас вообще по жизни не быва-
ет ни в чем разногласий.

Ярослав:
— Только брат занимается 

гражданскими делами, а я за-
кончил институт с уголовной 
специализацией. Работал сле-
дователем, теперь в адвокатуре.

Внутренний закон — 
совесть

— Не секрет, что, за-
щищая интересы кли-
ента, юрист может пой-
ти на любые уловки. 
Но Спаситель сказал: «Не 
можете служить Богу 
и мамоне». Часто ли 
такая дилемма возника-
ет, и что в таких случаях 
перевешивает — интере-
сы клиента или совесть 
христианина?

Ярослав:
— Бывают всякие случаи. 

Я за то, чтобы дать преступни-
ку возможность прочувствовать 
последствия содеянного. Люди 
пытаются избежать ответст-
венности, а я как юрист вижу 

из обстоятельств дела, виновен 
человек или не виновен. Если 
виновен, разъясняю ему все 
последствия совершенного им 
преступления и пытаюсь объ-
яснить, что в данной ситуации 
лучше было бы признаться, ис-
кренне покаяться и смягчить 
свою участь. Но если вопре-
ки всем обстоятельствам мой 
подзащитный стоит на своем, 
я снимаю с себя моральную от-
ветственность за дальнейшие 
действия и работаю как его ад-
вокат. Раз этот человек попал 
ко мне, значит, на то есть воля 
Божия, и я выполняю свои про-
фессиональные обязанности 
до конца, чтобы ни случилось.

Евгений:
— Так же, как брат, я пы-

таюсь объяснять своим до-
верителям, что лучше идти 
правильным путем, никого 
не обманывая, тогда все скла-
дывается, как надо. А когда 
пытаешься лукавить, хитрить, 
обвести кого-то вокруг пальца, 
ничего не получается. Поэтому 
объясняю клиенту, что лучше 
дела делать так, чтобы все было 
законно, честно, добросовестно. 
Слава Богу, чаще так и проис-
ходит.

— Чем, на ваш взгляд, от-
личается православный 
юрист от своих неверую-
щих коллег? Ведь четыре 
заповеди юриста периода 
римского права для всех 
служителей Фемиды оди-
наковы: «Говори правду, 
веди дело честно, делай 
что положено, стойко 
переноси трудности».

Евгений:
— Все зависит от порядочно-

сти человека. В семье не без уро-
да, и в нашей среде есть люди 
с хорошей репутацией, есть 
и с плохой. Не стоит ожидать, 
что твой оппонент, адвокат про-
тивоположной стороны, с кото-
рой мы судимся, станет играть 
по твоим правилам, глядя на то, 
какой ты честный. Но сказать, 
что верующий юрист лучше 

неверующего, было бы тоже 
неправильно.

Ярослав:
— В каждом человеке есть 

внутренний закон — его совесть. 
Мы с братом ходим в храм, ре-
гулярно исповедуемся, при-
чащаемся, и это помогает нам 
избегать каких-то грязных ме-
тодов ведения дел. В который 
час не думаете, придет сын чело-
веческий (Мф. 24, 44). Рано или 
поздно всем придется держать 
ответ перед Высшим Судом.

— Интересно, а для 
клиента это имеет значе-
ние? Для него, наверное, 
важнее выиграть дело, 
а не ваша порядочность, 
честность и ваша церков-
ность.

Ярослав:
— Конечно, человеку глав-

ное — получить юридическую 
защиту, помощь, для этого мы 
должны быть хорошими про-
фессионалами. Но я думаю, что 
верующий человек в любой про-
фессии всегда надеется на по-
мощь Божию. Ты не можешь 
быть верующим, если не пони-
маешь главного: Бог любит каж-
дого. Был случай, когда чело-
век, обвиняемый по уголовному 
делу, связанному с наркотика-
ми, находился в следственном 
изоляторе. Ему грозил боль-
шой срок. Я принес ему иконку, 
предложил почитать молитвы, 
он меня услышал, стал усилен-
но молиться. И обстоятельства 
дела, которое я вел, сложились 
для него благополучно, гораздо 
лучше, чем могли бы быть.

«Не вижу себя  
без Бога»

— Скажите, если вам 
предстоит сложное дело, 
просите помощи Божией, 
молитесь?

Евгений:
— Конечно. В сложные мо-

менты бывают разные мысли, 
но вера и молитва указывают 
правильный путь. Перед вся-

ким делом надо обязательно 
молиться, тогда все получится, 
об этом нам постоянно и отец 
Игорь говорит. Я стараюсь 
в течение дня читать Иисусо-
ву молитву, «Отче наш», очень 
люблю 90-й псалом, читаю его 
за рулем, когда еду в суд. Иногда 
своими словами обращаешься 
к Богу: «Господи, помоги!». Если 
нужно, чтобы обстоятельства 
у моего подзащитного измени-
лись, Господь поможет. А воз-
можно, человеку необходимо 
пройти серьезные испытания, 
чтобы прийти к Богу. Господь 
всегда откликается на молитвы 
и помогает через людей. Как-
то мы привезли нашего отца 
в больницу, ему нужна была 
срочная операция. Врач был 
очень внимателен, все было 
сделано идеально, операция 
прошла удачно. Мы были удив-
лены не только тому, каким за-
мечательным оказался хирург, 
но его отношению. Было видно, 
что для него больной — это его 
ближний, к которому надо от-
нестись с любовью. Потом мы 
этого доктора встретили в хра-
ме, вместе с ним причащались. 
Теперь здороваемся, общаемся. 
Если бы больше было верующих 
людей среди врачей, учителей, 
юристов, людей разных профес-
сий, насколько лучше, добрее 
и чище была бы наша жизнь.

— Скажите, могла бы 
сложиться ваша жизнь 
так, что вы оба оказа-
лись бы не в церковной 
ограде, а за ее преде-
лами?

Ярослав:
— Я об этом не раз думал, 

если честно, даже страшновато 
от таких мыслей. Я не вижу себя 
без Бога, без храма в воскрес-
ный день. Для меня это была бы 
катастрофа.

Евгений:
— Мы росли в 90-е, такие 

времена были, что и матом 
ругались, и не зазорно было 
на рынке с компанией сверст-
ников какую-то мелочь стащить 
с прилавка. Многие наши дру-
зья потом в тюрьме отсидели, 
кто-то погиб, сгинул неизвест-
но где. И невольно задумыва-
ешься, что было бы с тобой, 
если бы не пришел в церковь. 
Слава Богу, что мы оказались 
в церковной ограде, а не за 
стенами храма. Жалко людей, 
которые пока не поняли, что 
главная и единственная цель 
нашей жизни — Христос. Как 
только человек это осознает, 
он все начинает воспринимать 
иначе. И жить ему становится 
легче. Вера превращает нашу 
жизнь в чудо.

рист — одна из самых востребованных и хо-
рошо оплачиваемых профессий, и именно это 
преимущество часто движет молодыми людь-
ми, стоящими перед выбором — кем быть? 
Другой мотив — призвание, и мои собеседни-

ки — Евгений и Ярослав Глуховы — трудятся в этой сфере 
именно по призванию. Оба прихожане Воскресенского храма 
г. Покровска (Энгельса). Можно ли быть хорошим юристом 
и честным христианином, служить закону гражданскому и од-
новременно закону Божьему? Об этом мы и побеседовали 
с братьями Глуховыми.
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Дорога в Россию
На часах полдень, и право-

славный центр постепенно за-
полняется людьми, которые 
пришли за помощью. Всех впи-
сывают в журнал учета, фикси-
руют личные данные, выдают 
продуктовые наборы. В каждом 
пакете — крупы, чай, сахар, ра-
стительное масло, консервы, 
мясные изделия, бытовая хи-
мия. Далее с людьми подробно 
беседуют и выясняют, что еще 
им в первую очередь необхо-
димо. Порой человек отвечает: 
«То, что на мне — это все, что 
у меня есть». Тогда его ведут 
на вещевой склад, чтобы вы-
брать подходящую одежду.

Их истории похожи одна 
на другую: когда начались воен-
ные действия, пришлось спешно 
бросать обжитое место и бежать. 
Елена Максимова, мама троих 
детей, вспоминает, как 9 мая 
в Славянске Донецкой области 
рядом с их домом упала тяжелая 
ракета. Звуки взрывов, мощная 
ударная волна и обрушения зда-
ний. «Спустя несколько дней 
кассетный обстрел унес жизни 
нескольких местных жителей, — 
рассказывает женщина, голос 
ее дрожит, а глаза наполняются 
слезами. — Когда стало совсем 
невыносимо, всей семьей пере-
брались в женский скит и там 
большую часть времени про-
водили в подвале, вместе с на-
сельниками и сестрами обите-
ли. Спали на лавках, по очереди 
выходили из скита, приносили 
еду и воду. В конце мая, когда 
увозили раненых, мы попросили, 
чтобы нас тоже эвакуировали. 
Мы сразу хотели приехать в Эн-
гельс, здесь родители мужа жи-
вут. Но на этом наши испытания 
не закончились — вскоре умер 
свекор, сердце не выдержало 
всех переживаний, а супруг тя-
жело заболел».

Елена приходит за помощью 
в кризисный центр уже не пер-
вый раз и всегда благодарит 
волонтеров за заботу и доброту. 
Признается, что иллюзий не пи-
тает, хотя и надеется на возвра-
щение домой. «Фронт очень 
близко, мои родители в Арте-
мовске, есть родственники, ко-
торые сейчас находятся в пунк-
тах временного размещения. 
Возможно, когда-то мы сможем 
соединиться, хочется начать но-
вую жизнь. Психолог центра на-
строил на то, что надо пережить 
все трудности, негатив оставить 
позади и думать о будущем. Мы 
понимаем, что мы не одни, и это 
дает силы», — говорит она.

Для семьи Кристины Демчен-
ко, приехавшей вместе с сыном, 
мамой и бабушкой из Луганской 
области, перспектива возвраще-
ния домой тоже маловероятна. 
В городе Рубежный, где шли 
бои, они больше месяца пря-
тались в подвалах. С момента 
появления российских войск 
стало спокойнее, и люди стали 
выбираться. «Мы эвакуирова-
лись в апреле прошлого года, 
приехали в Энгельс. Мне сразу 
удалось устроиться в колледж 
лаборантом. Нам дали жилье 
в общежитии», — сообщает 
женщина. О том, что в гумани-
тарном центре «Милосердие» 
можно получить помощь, узна-
ла в комитете социальной защи-
ты населения.

Она думала, что еще немного 
надо потерпеть, и все наладится. 
Но тут снова несчастье: у семи-
летнего сына при обследова-
нии в детском саду обнаружили 
порок сердца. «На Украине мы 
были никому не нужны, с меди-
циной там плохо, поэтому узна-
ли о диагнозе только здесь. Те-
перь больницы, дорогостоящие 
лекарства», — делится пережива-
ниями Кристина и спрашивает, 
когда в центре принимает пси-

холог. Ей до сих пор снятся сны 
о военных действиях, но волнует 
ее больше всего сын — он боит-
ся громких звуков. Волонтеры 
рассказывают, что зачастую бе-
женцы, попадая в другую страну 
в экстренном порядке, находятся 
в стрессовом состоянии, а дети 
напуганы. И только психолог по-
могает снять годами копившееся 
напряжение.

Чужой беды 
не бывает

В Энгельс, как и в другие го-
рода России, едут те, кто больше 
не может жить под вой снарядов 
и отблески пожарищ. Многие 
люди, прибывающие в нашу 
страну, имеют с собой только 
паспорт. Ни средств к сущест-
вованию, ни работы, ни крыши 
над головой. У большинства 
от прежней жизни не осталось 
ничего, кроме небольшой сум-
ки с одеждой. Поэтому сейчас 
гуманитарная задача — обеспе-
чить их вещами первой необхо-
димости и продуктами питания.

Организация «Под Покро-
вом» при Покровской епархии 
с марта прошлого года помо-
гает людям, которые попали 
в сложную ситуацию в связи 
со специальной военной опе-
рацией на Украине. «А с октя-
бря 2022 года у нас появилась 
возможность продолжить эту 
деятельность в рамках проекта 
„Мы вместе!”, который реали-
зуется за счет средств Фонда 
президентских грантов. Мы ока-
зываем комплексную информа-
ционно-консультативную, соци-
ально-правовую, материальную, 
психологическую и духовную 
поддержку вынужденным пе-
реселенцам из ДНР, ЛНР и Ук-
раины. Для мам с маленькими 
детьми работает комната вре-
менного присмотра. Пока взро-
слые решают свои проблемы, 

дети занимаются с квалифици-
рованным педагогом, — говорит 
руководитель центра Елена 
Гранкина. — К нам стал посту-
пать большой поток обращений. 
Мы стараемся оказывать бежен-
цам комплексную помощь. Во-
первых, рассказать, на какие 
меры социальной поддержки 
на территории России они могут 
рассчитывать. Об этом мы под-
робно информируем и раздаем 
специальные памятки с адреса-
ми и телефонами. Второе: надо 
было элементарно их одеть, 
обуть. Третье: взрослые и дети 
были в депрессии, потребова-
лась помощь психолога. Так, 
поэтапно люди получают по-
мощь. Уже есть семья, которая 
благодаря консультациям наше-
го юриста получила жилищный 
сертификат, и скоро они обретут 
свой дом. Была семейная пара, 
у которой ребенок родился, 
когда они пересекли границу 
России. Не было ни детского 
питания, ни памперсов, мы их 
тоже поддержали. Этот про-
ект эффективен, уже порядка 
140 человек получили помощь».

Среди прибывающих есть 
и наши соотечественники из го-
рода Шебекино Белгородской 
области, они уехали из-за посто-
янных обстрелов с украинской 
стороны. Валентина Яковлева 
приехала с семьей месяц назад. 
«Ужасные ощущения, когда дом 
ходит ходуном», — рассказыва-
ет она. Ночью покидала родные 
стены и семья Юлии Михайлу-
сенко. В Энгельсе они уже две 
недели, и Юлия очень довольна 
тем, как принял их город: «Все 
вежливо отзываются на наши 
просьбы, муж нашел работу 
сварщиком на предприятии. 
Нам дали временное жилье — 
это главное, а остальные труд-
ности переживем».

Переселенцы нуждаются в по-
суде, электрических чайниках, 
в постельном белье. Пока в цен-
тре подобрали все, что требуется 
на первое время. «Это благодаря 
акции, которую мы объявили, 
наши жители откликнулись 
и подключились к помощи со-
гражданам, — говорит Елена 
Гранкина. — Люди приходят 
к нам в основном спокойные, 
только благодарят. Некоторые 
плачут, говорят: „У меня было 
все, а сейчас нет ничего”. Но они 
живут надеждой и добрыми по-
мыслами».

Беженцы  
и чудеса святителя
Что дальше? Этот вопрос 

для беженцев крайне важен. 
«В такое сложное время необ-
ходимо духовно укрепляться. 

А сделать это можно только 
с Божией помощью. Только 
вера — единственное утешение 
и опора для человека. Необхо-
димо посещать храм и участво-
вать в таинствах», — наставляет 
их духовник центра священник 
Кирилл Панкрашов. Беседа 
проходит в уютной комнате 
за чашкой чая. Женщин инте-
ресуют не только повседнев-
ные проблемы, но и духовная 
поддержка в новых для них 
условиях. «Рядом с нашим до-
мом в поселке Приволжский, 
где мы сейчас живем, находит-
ся храм в честь иконы Божией 
Матери „Неупиваемая Чаша”. 
Сын помогает в алтаре, дочь 
поет на клиросе. В связи с бо-
лезнью мужа нечасто получает-
ся бывать в храме, но стараюсь 
причащаться и исповедоваться. 
Без веры и помощи Божией мы 
не вынесли бы всех потерь», — 
уверена Елена Максимова. Она 
вспоминает период, когда всей 
семьей они были прихожанами 
скита в честь святителя Иоанна 
Шанхайского в селе Адамовка 
Донецкой области. Это родина 
святителя, именно здесь он про-
вел свои детские годы.

При жизни владыка Иоанн 
был отзывчив на людские нуж-
ды, строил приюты, проявлял 
милосердие ко всем безза-
щитным. Особенно помогал 
русским беженцам, которых 
в ХХ веке разбросало по всем 
континентам. Владыка Иоанн 
сам был вынужден в юности 
покинуть родину и всегда 
заботился о нуждающихся. 
В тяжелые моменты жизни, 
когда никакие земные силы 
не могут помочь в беде, Елена 
обращается к нему с просьбой 
о помощи. С собой она привез-
ла из скита небольшую икону 
святителя и подарила ее отцу 
Кириллу. «Надо же, только се-
годня с батюшкой вспоминали 
этого святого, а вы его образ 
принесли», — удивляется Елена 
Гранкина. Священник тут же 
призывает всех собраться 
на молебен святому епископу. 
Беженцы с радостью откли-
каются, потому что, оставив 
родные края, они знают и ве-
рят, что святитель услышит 
их прошения и не оставит без 
помощи.

Проект «Мы вместе!» — сис-
тема оказания комплексной ин-
формационно-консультативной, 
социально-правовой, материаль-
ной, психологической и духовной 
поддержки вынужденным пересе-
ленцам из ДНР, ЛНР и Украины, 
прибывшим в г. Энгельс и Сара-
тов в экстренном порядке, реа-
лизуется за счет средств Фонда 
Президентских грантов.

«Хочется начать  
новую жизнь»
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известной соци-
альной сети в груп-
пе  автоно м н о й 
некоммерческой 
организации «Под 

Покровом» при Покровской 
епархии изо дня в день 
появляется пост о помо-
щи беженцам из Украины. 
Прекрасно понимая, что им 
пришлось пережить, для них 
делают все возможное — 
от гуманитарной помощи 
до жилья, от работы до пси-
хологической поддержки.

В

Людмила ПИТАЙЧУК
Елена Максимова приходит за помощью в центр уже не первый раз 
и всегда благодарит волонтеров за заботу и доброту
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Будущий князь родился 
в 960 году. Его матерью была 
ключница Малуша, верой 
и правдой служившая равно-
апостольной княгине Ольге. 
Летописи рассказывают, что 
Ольга, разгневавшись по ка-
кой-то причине на свою ключ-
ницу, сослала ее в отдаленное 
селение Будутино под Пско-
вом, где и родился наследник. 
Его отцом был князь Свято-
слав — первый князь на Руси 
со славянским именем. Он был 
против православия, поэтому 
крестить его детей было невоз-
можно, несмотря даже на то, 
что жили они при дворе своей 
бабушки-христианки — равно-
апостольной княгини Ольги. 
Непосредственным же воспи-
танием Владимира занимался 
его дядя Добрыня — по обы-
чаям древней Руси воспитание 
наследника доверялось стар-
шим дружинникам, опытным 
в военных и государственных 
делах.

Незадолго до своей смер-
ти князь Святослав разделил 
Русь между сыновьями: Киев 
достался старшему сыну Яро-
полку, Древлянская земля — 
Олегу, а Владимиру остался 
Новгород по просьбе его жи-
телей. Так еще ребенком он 
стал правителем.

В 972 году после гибели Свя-
тослава на Руси оказались три 
князя, наступил тяжелый, кро-
вопролитный период междо-
усобных войн. Олег потерпел 
поражение от Ярополка и при 
отступлении трагически погиб. 
Узнав о гибели брата, юный 
Владимир бежал в Скандина-
вию — к варягам, в отечество 
предков, а Новгород достал-
ся Ярополку. Юноша вырос 
на чужбине, там же вместе 
с Добрыней ему удалось на-
брать войско, найти необхо-
димое для военного похода 
обеспечение. Вскоре молодой 
князь вернулся и отбил Нов-
город.

В жизни будущего святого 
были и жестокие страницы. 
Князь Владимир взял По-
лоцк, который поддерживал 

его брата Ярополка. Затем 
он завоевал Киев, убил брата 
и взял его жену в наложницы. 
Важно понять, насколько суров 
и безжалостен он был, чтобы 
потом увидеть, как переменил-
ся великий князь, когда принял 
христианство.

В юные годы князь Влади-
мир был активным ревнителем 
язычества. Он видел слабые 
места своей религии, но по-
лагал, что ее авторитет можно 
повысить путем реформ. Так, 
по воле Владимира в Киеве 
языческое капище было вы-
несено за пределы княжеско-
го двора и служение стало пуб-
личным. «И поклонялись люди 
им, нарицая их богами, и при-
водили сынов своих и дочерей, 
и приносили жертвы бесам… 
И осквернилась кровьми земля 
Русская и холм тот», — гово-
рится об этом в «Повести вре-
менных лет». Князь полагал, 
что объединение народа вокруг 
бога Перуна сплотит государ-
ство.

Возможно, первой подсказ-
кой о выборе христианства 
для роли государственной 
религии была гибель варяга-
христианина Феодора и его 
сына Иоанна, которых жре-
бием выбрали для принесе-
ния в жертву языческим бо-
гам. «У вас не боги, а дерево; 
нынче есть, а завтра сгниют… 
Бог один, Который сотворил 
небо и землю, звезды и луну, 
и солнце и человека…» — ска-
зал Феодор перед смертью. 
Эти слова передали князю, 
он был поражен бесстраши-
ем первых на Руси мучеников 
за веру Христову.

Князь Владимир думал о бла-
ге и процветании своего народа. 
Он заметил, что христианские 
государства более сильные 
и сплоченные, чем их языче-
ские соседи, ведь многобо-
жие не служило объединению 
граждан, а наоборот, рождало 
смуты. Для Владимира как для 
правителя важно было принять 
веру, которая сможет собрать 
воедино разрозненный народ 
Древней Руси, чтобы обеспе-
чить безопасность государства.

Страны-соседи, окружав-
шие Русь, в своих интересах 
склоняли Владимира в поль-
зу религий, которые испове-
довали, поэтому присылали 
ко князю своих послов. Пер-
выми пришли волжские бул-
гары, исповедовавшие ислам. 
Но князь Владимир, когда 
услышал о существующих 
в исламе запретах и жестоких 
традициях, отказался от это-
го пути. Следующими гостя-
ми были немцы — католики. 
Но и их аргументы не убеди-
ли правителя Руси. Это была 
не первая попытка католиков 
обратить Русь в свою веру, еще 
в 962 году германский импе-
ратор присылал в Киев епи-
скопа и священников, но они 
не были приняты. Хазарские 
иудеи были уверены, что имен-
но их вероучение понравится 
Владимиру, раз ислам и като-
лицизм уже были отвергну-
ты, но мудрый князь отказал 
и им. «Скажите мне, где ваша 
родина?» — спросил он послов. 
На это иудеи ответили: «Роди-
на наша в Иерусалиме, но Бог, 
разгневавшись на наших отцев, 
рассеял нас по разным странам, 

а землю нашу отдал во власть 
христиан». Владимир сделал 
правильный вывод: «Если так, 
то как же вы учите других, ког-
да сами отвергнуты Богом? 
Если бы Богу угоден был закон 
ваш, то Он бы не рассеял вас 
по чужим землям. Или же вы 
желаете, чтобы и нас постигла 
такая же участь?»

Последним гостем был фило-
соф из Греции, имя его не со-
хранилось, но именно он смог 
убедить Владимира сделать 
правильный выбор. Он расска-
зал князю о Священном Писа-
нии Ветхого и Нового Завета, 
о рае и аде, об ошибках и за-
блуждениях других религий, 
показал картины Второго при-
шествия Христова и Страшно-
го Cуда.

Правитель Руси не сразу при-
нял окончательное решение, 
но он уже понимал, что именно 
этот выбор будет правильным. 
В его дружине было все боль-
ше православных христиан, 
помнил князь и храбрых му-
чеников-христиан, и бабушку 
Ольгу. Посетив богослужения 
мусульман и католиков, послы 
Руси отправились в Констан-
тинополь, где были поражены 
великолепием православной 
службы.

В то время в Византии воз-
ник мятеж против законных 
правителей, и они были вы-
нуждены обратиться к князю 
Владимиру за помощью. Тот 
был готов вступиться, но на-
звал немыслимую цену — он 
хотел в жены царевну Анну. 
Царевна-христианка постави-
ла свое условие: жених должен 
принять православие. Влади-
мир согласился, но византий-
ский правитель все медлил 
с бракосочетанием, и привес-
ти его обещание в действие по-
лучилось только после долгой 
осады Константинополя.

Когда Владимир находил-
ся в Херсонесе, он внезапно 
ослеп. Узнав об этом, царев-
на Анна послала к нему гонца 
с посланием: «Если желаешь 
выздороветь, то поскорее кре-
стись». Едва князь погрузил-
ся в крещенскую купель, как 
чудесным образом прозрел. 
Летопись сохранила слова, 
которые Владимир произнес 
после Крещения: «Теперь уз-
рел я истинного Бога». Многие 
из дружины князя, увидев со-
вершившееся над ним чудо ис-
целения, немедленно приняли 
святое Крещение. Совершено 
было и бракосочетание вели-
кого князя Владимира с царев-
ной Анной.

Вернувшись в Киев, князь 
покрестил сначала своих сыно-
вей, затем весь двор, приказал 
уничтожить всех языческих 
идолов и показать жителям 
истинного Бога. Многие его 
соотечественники крестились 

сразу, но были и те, кто не хо-
тел отказываться от привыч-
ных укладов. Тогда Владимир 
приказал устроить всеобщее 
крещение в Днепре.

Так прошел важнейший этап 
в развитии нашей страны — ду-
ховное перерождение целого 
государства, положившее на-
чало распространению право-
славной веры на Руси, опреде-
лившее ее цивилизационный 
путь.

Полосу подготовила  
Ксения АЛЕКСЕЕВА

ЖИЗНЬ, ПОСВЯЩЕННАЯ БОГУ

Путь к истине календарь
20 июля — 
преподобного Фомы, иже 
в Малеи. Преподобного 
Акакия, о котором 
повествуется в Лествице.
21 июля — явление 
иконы Пресвятой 
Богородицы во граде 
Казани.
22 июля — 
преподобного Гавриила 
Афонского, настоятеля 
афонского Ильинского 
скита.
23 июля — Неделя 
7-я по Пятидесятнице. 
Положение честной 
ризы Господа нашего 
Иисуса Христа в Москве. 
Преподобного Антония 
Печерского, Киевского, 
начальника всех русских 
монахов.
24 июля — 
равноапостольной 
Ольги, великой княгини 
Российской, во Святом 
Крещении Елены.
25 июля — иконы 
Божией Матери, 
именуемой «Троеручица».
26 июля — Собор 
Архангела Гавриила.
27 июля — 
преподобного Никодима 
Святогорца.
28 июля — 
равноапостольного 
великого князя 
Владимира, 
во Святом Крещении 
Василия. Собор 
Киевских святых.
29 июля — 
священномученика 
Афиногена епископа 
и десяти учеников его.
30 июля — Неделя 8-я 
по Пятидесятнице. 
Память святых отцов 
шести Вселенских Соборов.
31 июля — 
преподобного Иоанна 
Многострадального, 
Печерского, в Ближних 
пещерах.
1 августа — 
Обретение мощей 
преподобного 
Серафима Саровского, 
чудотворца.
2 августа — пророка 
Илии. Преподобного 
Авраамия Галичского, 
Чухломского.

вятой равноапо-
стольный князь Вла-
димир — великий 
князь, открывший 
Древней Руси пра-

вославие. Он сам уверовал 
во Христа и мужественно 
повел за собой к Свету на-
роды, населявшие его страну. 
Неслучайно его приравняли 
к апостолам. Простые люди 
называли Владимира Крас-
ным Солнышком за особую 
любовь, тепло и милосердие, 
явленные после крещения.

С
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В начале смены мы ездили 
в Свято-Троицкий кафедраль-
ный собор Саратова, где отец 
Артемий Струкачев провел для 
нас экскурсию. Мы узнали мно-
го нового об истории храма, ко-
торая началась ещё в XV веке. 
Здание несколько раз разруша-
лось. Верхний придел был отре-
ставрирован уже в наше время.

Большим путешествием стала 
поездка в село Елшанка. Мы по-
бывали в храме во имя велико-
мученицы Параскевы Пятницы 
и на святом источнике! А еще 
на этом приходе нас тепло и ду-
шевно встречали.

Эта смена выдалась спор-
тивной, а в здоровом теле, 
как известно, здоровый дух. 
Отец Иоанн Панков позвал нас 
в спортивный клуб «Синер-
гия» — место, где можно воз-
растать физически и духовно. 
В клубе есть возможность зани-
маться греблей на лодках «дра-
кон», на каноэ и на сап бордах, 
можно играть в волейбол, фут-
бол, баскетбол. Также спортсме-
ны клуба учатся владеть оружи-
ем, преподаватели проводят для 
них различные мероприятия ду-
ховно-нравственной направлен-
ности. Ох, и прокачали же мы 
свои мускулы, особенно на лод-
ках «драконах». А сколько эмо-
ций было, все наши ребята были 
в восторге!

Еще мы ходили на экскурсии. 
В музее Льва Кассиля посетили 
выставку «Тайна малахитовой 
шкатулки» по мотивам сказок 
П. П. Бажова. Сказы про Хозяй-
ку Медной горы, Данилу-масте-
ра, бабку Синюшку, Серебряное 
копытце, созданные писателем, 
известны многим. Ребята узна-
ли, что П. П. Бажов писал имен-
но сказы. Родился и вырос пи-
сатель на Урале, среди тех, кто 
разведывал и добывал самоцве-
ты, и тех, кто своим мастерст-
вом «вдыхал жизнь» в изделия 
из камня. В свободное время 
люди любили послушать всякую 
бывальщину-небываль щину. 

В том числе и юный Паша Ба-
жов. Спустя десятилетия услы-
шанные в детстве истории легли 
в основу большинства произ-
ведений писателя.

В краеведческом музее мы… 
попали в прошлое. Елена Ни-
колаевна Плахова рассказала 
об образовании в дореволю-
цион ной России, о том, какую 
форму носили мальчики и де-
вочки, какие предметы изуча-
ли. Оказывается, Закон Божий 
являлся обязательным в лицеях 
и гимназиях, а писали воспи-
танники перьевыми ручками. 
Участники экскурсии попро-
бовали сами написать такими 
принадлежностями для письма, 
а также догадаться, в каких сло-
вах нужно поставить букву «ъ» 
в конце слова.

На этом я хочу закончить свой 
рассказ. Надеюсь, что с теми ре-
бятами, которые были со мной 
в этой смене, мы снова увидим-
ся в следующем году, а всех, кто 
еще не бывал на детской летней 
площадке при Свято-Троицком 
кафедральном соборе города 
Покровска (Энгельса),    пригла-
шаю к нам присоединиться. Бу-
дет весело!

Иван ТУЖИЛКИН

Мое лето А знаете ли вы?

Отдых активный, 
культурный,  
православный

от и подошла к кон-
цу летняя площад-
ка-2023! Она была 
очень эмоционально 
насыщенной, а зна-

ете почему? Потому что мы 
были паломниками, спортсме-
нами, слушателями, мы даже 
побывали в прошлом! Но — 
обо всем по порядку!

Казанская икона Божией Ма-
тери — один из самых любимых 
образов у православных христиан. 
Существует несколько известных её 
списков, которые находятся по все-
му миру. Посмотрите на фотогра-
фии, видели ли вы когда-нибудь эти 
иконы? Где они хранятся?

В


